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以十里樱花惊艳亮相的“最美跑道”，带

给市民无数惊喜的大小莲花，烂漫夺目的钱

江四桥夜景……点缀在城市各处的点睛之

笔，让美丽杭州不断升级。

滨和环境建设集团有限公司董事长、

2020 年度杭州市新锐杭商汤利忠，正是美

丽杭城的建设者。2004 年，从照明行业起

步，他用十七年时间，不断拓展事业的宽度。

环卫保洁、市政建设和养护、园林绿化

建设和养护、城市路灯和景观照明建设及养

护、智慧交通、餐厨垃圾收运处置……深入

城市服务的各个领域，如今，滨和集团已成

为城市综合运营服务商中的佼佼者。

◎100%的努力

耐得住寂寞，才守得住繁华。

1997 年，汤利忠刚刚毕业，不甘平庸的

他决定去上海闯荡。工作之初有诸多不易。

在炎热的夏季，住的地方没有床，只有几块

木板，他简单铺上草席就睡了。他在一家照

明公司做销售，被拒绝是常态。“别人能够请

你进来，给你表达的机会，沟通一下，已经是

一个大福利了。”

多年的销售经历，让汤利忠深感单打独

斗的疲惫，他想要建立自己的团队。2004
年，他踏上创业之路，成立了滨和环境建设

集团的前身———杭州珍信照明工程有限公

司，开始承接一些小型照明项目。

对于初创企业来说，资金问题永远是最

难跨越的障碍。汤利忠直言：借钱是非常难

的一件事。在当时，银行并不能给初创企业

提供太多支持，他只能向自己的亲戚朋友求

助来筹措资金。通过与企业的不断洽谈，凭

着之前积累的口碑，他最后争取到，通过采

取分批交货付款的灵活方式，来维持自己小

微企业的正常运作。

在创业的过程中，汤利忠秉持着一种信

念：对待所有的工程，都要 100%的努力，

100%的付出。基于此，滨和集团完成了一项

项重大照明工程，给城市带去绚丽的风景。

作为亚运会开闭幕式主会场和杭州奥

体中心网球决赛馆，大小莲花的灿烂灯光提

醒着人们杭州即将进入亚运时间。汤利忠正

是点亮大小莲花的“魔术师”。

大莲花照明工程在 2015 年年底完成，

时间紧、任务重，挑战不小。设计要求夜晚灯

光呈现出一朵莲花，同时，灯光不能有任何

颜色偏差，这对技术的要求非常高。

遇到问题，只能迎难而上。为了满足设

计要求，必须保证大莲花每个灯的位置都调

得非常准确：“每一盏灯，我们要调试好几个

小时”。汤利忠告诉笔者。努力做到精益求

精，整个奥体主体育馆亮灯工程，大约有

2000 个大型投光灯，施工难度不言而喻。

当时正值春节前夕，为了在规定时间内

完成工程建设，工人们只能推迟回家的日

期，留下来抓紧赶工。为了让工人们赶上回

家过年，公司包租了两部民工专列，为每一

位工人送去年货大礼包，还准备了防寒服。

施工团队上下一心，以最快速度完成了这项

艰巨的灯光照明工程，拿下了业界知名的阿

拉丁神灯优秀工程奖和中照照明奖三等奖。

大小莲花灯光璀璨，成为了杭州新地标。

2022 年杭州亚运会召开在即，滨和集

团有了更重要的任务———为奥体主会场打

造惊艳绝伦的灯光秀，强化大小莲花的联

动。目前，在汤利忠的带领下，滨和集团正紧

锣密鼓地筹备项目，努力再创佳绩。

除了杭州奥体主体育场照明工程，荣获

第 11 届中照照明工程设计一等奖的复兴大

桥夜景照明工程，对滨和集团来说同样意义

非凡。在该项目组中，桥体结构不允许被破

坏，不能在桥上打一个洞，也不能电焊，这是

汤利忠要克服的一大难题。

复兴大桥的使用寿命约一百年，亮灯工

程也需要保证相应的使用年限。为了保证灯

具安装的稳定性，汤利忠和团队加班加点，

想了很多办法。在最后的设计方案中，决定

使用不锈钢抱箍把灯固定在桥上，避免对大

桥主体造成影响。

虽然定下了使用抱箍，但使用什么款

式、尺寸、材质，都需要谨慎地斟酌，“我们设

计了很多种类的抱箍，最后选定了不锈钢材

质，只有高标准的不锈钢才能真正防锈”。

复兴大桥夜景照明工程建设期间，每天

都有大量车辆来来往往，要确保工程如期完

工，同时又不影响车辆正常通行，这是工程

的又一大难点。为了解决这个问题，滨和团

队采用了最简单也是最有效的方式：实行

24 小时两班倒。

作业难度高，安全问题被汤利忠放在首

位，“工人施工都要求严格做好防护措施。施

工过程中一定要佩戴保险绳，很多时候是高

空作业，有的超高层建筑达到 200 米，安全

措施不到位是非常危险的”。最终，团队众志

成城、团结一心，顺利完成了复兴大桥夜景

照明工程。

在滨和集团完成的众多项目中，汤利忠

印象最深刻、最具挑战的是杭州国际博览中

心穹顶亮化工程。G20 峰会召开前 30 天左

右，滨和集团才接到任务。穹顶为钢结构，设

计方的要求是灯光需要照亮会场，但不能让

观众看到灯具，同时要保证灯具稳定性。

接到任务之后，汤利忠立刻带领团队进

行头脑风暴。时间紧迫，从项目整体出发，经

过一天的思考讨论，定下了方案，排除万难

推进项目。

任务艰巨，困难重重。G20 峰会召开在

即，安保安检工作也变得格外紧张，排查不

断。而每一次的安全检查都要暂停施工。安检

工作持续升级，给工程进度带来不小的挑战。

按照以往灯光项目的实施经验，从前期

的工程准备，到安装、调适，需要花费三、四

个月时间。这一次，滨和集团完成了不可能

的任务，从中标到项目调适完毕仅仅用了

28 天，在 G20 峰会开幕前几天圆满交付，为

峰会提供了出色的照明环境。

◎创新，求变

穷则变，变则通，通则久。

随着城市化的进展，杭州基础设施建设

日趋完善，照明领域可以承接的业务逐渐减

少。察觉到市场风向的变化，汤利忠开始谋

求新的发展。

2014 年，集团进行组织结构和内部管

理过程优化，开始向城市综合运营服务商转

型升级。当时正值 G20 峰会前期准备阶段，

滨和以此为契机，在照明工程之外，开始深

入综合养护、环保工程等多个领域，并取得

多项工程类荣誉，为企业发展拓宽了道路。

2016 年，公司正式变更为滨和环境建

设集团有限公司，公司规模发展到千余人。

从照明行业蜕变为一家集多项城市服务项

目为一体的城市综合运营服务商，滨和集团

已经成为行业的头部企业。

选择这样的发展路径，汤利忠有自己的

考虑：“首先是照明工程的需求在缩小；其

次，响应国家号召，我们跟随着政府的脚步

去发展，深入环保领域和城市服务领域。只

有从政府、市场的需要出发，结合自身优势，

才能让公司走向更广阔的舞台。”

汤利忠重视集团内部的创新。在智能化

领域，滨和早早布局，进行了楼宇安防系统

的建设，目前正在停车系统、电梯五方通话

系统、门禁管控等细节处做深入研发。

在习近平总书记“绿水青山就是金山银

山”的理念指引下，浙江不断深入推进垃圾

分类治理。汤利忠先人一步，2016 年开始，

滨和集团就进行了垃圾分类相关工作，从对

居民的引导教育，到垃圾的收集、运输与处

理，提供全链条服务。他注重硬件投入，引进

了先进的大型设备，建立了日处理 400 吨垃

圾的餐余垃圾处理厂，依托数字化手段，实

现网络化信息化管理，极大提高了城市服务

与资源再利用处理能力。

滨和集团构建了具有浙江特色的垃圾

处理与分类服务的城市生活垃圾运营系

统———新型智慧互联网+垃圾分类，通过积

分回馈的形式，引导、调动居民参与垃圾分

类、资源回收的积极性和自觉性，从源头上

使垃圾减量化、资源化。目前，滨和集团承办

的垃圾分类业务以杭州滨江区、萧山区为

主，同时辐射全国。

在市政园林工程施工、维护方面，滨和

集团具备极高竞争力。滨和集团沿着“创精

品———树形象———赢市场”的品牌发展之

路，制定了系统化的精品工程规划，以科技

创新推动标准化施工和绿色施工。扩展高端

市场，维护终端市场，努力扩大品牌影响力，

以品牌创造效益。每年樱花季，在朋友圈刷

屏的滨江“最美跑道”，就是滨和集团的得意

之作。

随着我国汽车持有量的持续增加和城

镇化水平的日益提高，交通需求与道路交通

设施之间的矛盾日益突显，带来严重的交通

拥堵问题。为此，滨和集团正着力打造智能

交通维护工程，对区域信号灯、电子警察、环

机监控和设备机房等硬件设备、软件系统进

行维护，以保证各个设备的正常运行。

怎样的企业才不会被时代淘汰？这是汤

利忠一直思考的问题，“要保持企业的竞争

力，就要更强更专更精细化，当然，团队建设

也要更加完善”。他将滨和集团定位为高新

企业，高新科技与产业是他一直紧盯的领

域，他认为，国家发展到一定程度之后，市政

工程的需求量会趋近饱和，必须想办法提升

技术门槛，才能不被市场淘汰。

如今，滨和集团已在智慧城市的许多细

分领域取得了成绩，包括智慧交通、智慧建

筑、智慧城管等。汤利忠告诉笔者，滨和集团

目前正在研发的智能管理平台，能够实现环

卫作业、绿化养护、垃圾处理等业务模块的

一体化、智能化管理。

一路走来，这位企业家目标坚定、稳扎

稳打，踏实地走好了企业发展的每一步。未

来，汤利忠希望公司规模能够更上一层楼，

也希望自己能够怀揣新时代工匠精神，将追

梦的脚步迈得更加坚定。
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荫滨和集团董事长汤利忠 朱 浩 摄

2020 年度风云杭商、新锐杭商专访

荫滨和集团承建的杭州奥体中心亮灯工程 楼晋瑜 摄 荫滨和集团参与建设的滨江樱花大道 马晓才 摄

汤利忠：让城市更精彩


